

El fracaso de Palma

El anuncio de la compañía «La Palma de Mallorca» que ha aparecido en la sección de anuncios de todos los periódicos locales, es un baldón de ignominia para Palma, que no ha respondido, como era de esperar, al llamamiento que se le hizo para que fuera hermosa realidad el tendido de una red completa de tranvías eléctricos que satisficiera las necesidades, de cada día crecientes, de esta población.

Nosotros recordamos, con sentimiento, las palabras que pronunció don Jorge Aguiló cuando, ante los Directores de los diarios locales, les hizo merced de las primicias del proyecto.

«Esto no será viable, si al abrir la suscripción se piensa con la cabeza y se acallan las voces del corazón. Tenía razón el estimado amigo, Palma ha pensado con la cabeza y este segundo intento de dotar a la ciudad de una red de tranvías eléctricos ha sido un fracaso, pero no son los fracasados los iniciadores, lo es la ciudad, lo son todos estos buenos y pacíficos mallorquines, los hay en número considerable, que querían suscribir obligaciones pero... cuando la cosa estuviera en camino; gente de dinero, cortadores del cupón, personas de manifiesto amor a la ciudad, demostrados en cientos de ocasiones, mallorquines entusiastas de toda idea que signifique progreso, que en su fuero interno y pensando con el corazón iban a ser suscriptores de pólizas sin haber hecho números, sin que en sus propósitos entrara para nada el cálculo, dispuestos a perder incluso el total de la obligación en beneficio de la idea primitiva, pero encerrados en esta característica del mañana, tan netamente mallorquina, han leído que se había abierto la suscripción y con el comodó, luego, han consentido que se produjera el desaliento y el desencanto entre los iniciadores y no han pensado que en ellos se habían fijado para que sus nombres ocuparan lugar preferente en las listas de suscriptores. Así, de este modo sancionaban el proyecto, le prestaban calor, la cooperación debida. Eran las avanzadas aguerridas de ese movimiento impulsor que toda idea necesita para que cristalice.

Decepción horrible, este anuncio que advierte a los suscriptores que ha llegado el momento de devolver las cantidades pagadas por no haber suscrito el número de obligaciones necesarias para que el proyecto fuera viable.

No es que la idea no pueda convertirse en realidad hoy o mañana, no es esto lo lamentable; lo triste es el fracaso de la ciudad en una empresa que debió ser altruista en grado sumo.

Se establecerá la red de tranvías eléctricos un día u otro, pero lo sucedido es el jarro de agua fría que apaga los fuegos del entusiasmo y agota el calor que es vida, produciendo el frío que es muerte.

Es una ilusión que se troncha, es un sueño que se desvanece, es una quimera que se estufa.

Los que nos sujestionó la visión de esta Palma futura que anhelamos hemos sufrido terrible desencanto. ¿Es que vivíamos fuera de la realidad? No, es que, eternos soñadores queríamos pensar en los pasos de gigante hartos ya de los pesados movimientos de la tortuga y la realidad, con horrible manotazo, nos ha advertido que todavía seguiremos por mucho tiempo arrastrando por el suelo el viejo y deforme caparazón de nuestras preocupaciones faltos de alas para volar por los espacios donde anidan el águila y el relámpago.

Rotas las alas que forjó la quimera ¿que hacer! pues sencillamente vetejar ante la rutina, la idiosincrasia y nuestra indolencia musulmana, hasta que venga el hombre, todo corazón, que sacudiendo nuestra nirvana, nos diga:

Levántate y anda.

Agradecimiento

También nuestro buen amigo el diputado a Cortes don Juan Valenzuela, ha contestado a nuestro llamamiento en pró de los damnificados de la villa de Andraitx enviándonos atentísima carta que estimamos muy mucho.

Ya que sabemos, son dos los representantes en Cortes, de esta querida tierra, que han puesto su valer y su influencia a nuestro servicio para aminorar los terribles efectos del ciclón del día seis de los corrientes. Se advierten dificultades, se advierten esfuerzos que habrá que realizar para conseguir nuestro empeño, pero todo nos parece baladí tratándose de una obra de caridad y para la cual contamos con estimados colaboradores. Lo serán, no nos cabe duda, todos los Diputados y Senadores por Mallorca, por que jamás se mostraron sordos ante la desgracia, jamás fueron ni reacios ni perezosos en el cumplimiento de su deber y menos cuando se trata de hacer el bien.

El señor Valenzuela nos habla de una próxima reunión de los representantes en Cortes por Mallorca y estamos seguros que su acción colectiva sabrá remover obstáculos hasta conseguir el logro de este noble empeño, para el cual, cada uno de ellos será esforzado campeón. Vease la carta recibida.

Señor don Andrés Barceló. Muy señor mío y amigo: He tomado con gran interés el suyo por beneficiar a la Villa de Andraitx por los grandes desperfectos ocasionados por el ciclón del día 6 del actual. El Señor Ministro de Fomento me ha manifestado hoy la conveniencia de que el Ayuntamiento de dicho pueblo formule la petición de recursos con la relación de daños. Y aunque hay carencia de fondos por haberse extinguido la suma que se votó, tiempo atrás en el Congreso, dado su inclinación de ánimo y el interés con que se lo he pedido y de que nos vamos a reunir es muy posible, le he dicho, los representantes de la Isla ha motivado la indicación que le llevo hecha de la pronta presentación de la solicitud suscrita por el Alcalde de Andraitx. Ya sabe con cuanto gusto estoy a sus ordenes y en extremo, para cuanto sea aminorar el estado precario en que habrán quedado tantos hijos del activo y caritativo pueblo de Andraitx. Es su atento amigo q. b. s. m.

Juan Valenzuela

Madrid 21 Octubre 1912

La carta es sumamente expresiva para que no hagamos de ella mención especial, para testimoniar al señor Valenzuela nuestro sincero agradecimiento.

LOS GNOMOS EN UNA CLÍNICA

El doctor Arís, literato y médico

Buscando recomendación. — ¿Qué pasen «los gnomos»? — Un concepto sano de la profesión, de la idea y de patria. — Hay que cerrar Atenas. — En la Clínica después de una noche de verbena. — Curas y operaciones. — Moner y Vaquer. — Vegetación adenoides. — Altruismo de Arís. — Ausente del cuerpo.

No conocíamos al doctor Arís más que de nombre. Y aún un poco por su labor literaria; pero nos faltaba conocerle del lado íntimo, en el terreno familiar, como si dijéramos, en sus relaciones con los enfermos, y con sus libros.

Arís es una doble personalidad. Arís es un notable literato, y es una verdadera eminencia científica. Posee un gran caudal de conocimientos filosóficos, y su cerebro es un arsenal de fórmulas medicinales.

Nos preguntamos ¿cómo ver a Arís? Pues muy fácilmente, el Director que es uno de sus amigos nos daría una recomendación, la haríamos llegar a sus manos y al día siguiente nos presentaríamos en su casa de la Plaza de San Francisco. Así se hizo, y una de las pasadas noches dejábamnos en manos de una amable sirvienta del Sr. Arís la carta de Barceló. Y al siguiente día, a las once y media o doce cuando fuimos a verle, el distinguido doctor nos recibió con amabilidad suma.

— ¿Son ustedes los gnomos de Bellver? — Para cuánto podíamos serle útil.

— Pasen, pasen. Ahora estoy con estos enfermos que no me dejan casi sosegar. Ya ven ustedes, tengo elegido este día para el descanso y es cuando viene más gente. Lo que dirán ellos, hoy que el Sr. Arís no trabaja se detendrá más con nosotros, si vamos. Y que voy a hacerles yo. No les puedo expulsar del despacho.

Y ríe con una risa franca, simpática.

El doctor Arís nos ha dicho que tiene demasiado trabajo, demasiada gente; es un continuo mareo.

— Iré con su permiso a terminar la cura de este enfermo.

— No faltaba más.

Estamos en el salón de lectura. Una habitación admirablemente dispuesta, muy elegante, señorial. Las paredes de un tono claro inician el alma de sosiego, y abandonados muellemente en las butacas, escucháramos el lugar. Arís lee mucho, muchísimo; su mesa está atiborrada de libros; en español, francés, alemán; uno de aquellos con la mayoría de las páginas sin abrir aún, es una obra francesa con datos biográficos de Juan Jacobo Rousseau, y una del «Renacimiento». Todo al vuelo de Ruben Darío. Entre todas las obras abundan las filosóficas y las poéticas.

No tarda mucho en concluir la cura, y entonces Arís dice a los que están aguardando en la antecámara.

— Esperen un rato que tengo que hablar con estos señores.

— Sentimos haberle molestado en el momento de la visita.

— No, si hoy es día de descanso para mí. Que aguarden... De modo que son ustedes los célebres gnomos. Y usted por de contado será el gnomo

gordo; no importa decirlo, a primera vista se ve bien.

Reímos ante el humorismo del célebre especialista.

— Pues les advierto a ustedes—añade jovialmente—que me han gustado sus informaciones.

— Favor que V. nos dispensa.

— No es favor, es justicia. ¿Usted será muy joven, verdad? — 18 años.

— ¿Es usted mayor?—dirigiéndose al gordiflón.

— No señor, más joven. He cumplido los 17 solamente.

— Pues son ustedes muy jóvenes, y lo hacen bien. Claro hay falta de alguna cultura, pequeños lunares, pero entre líneas se percibe este sano perfume de juventud, de predisposición, de ansias de lucha que hace simpático a su labor. A mí me ha gustado siempre el periodismo, y la literatura. He dedicado casi tanto tiempo a ella como a la Ciencia. Miren ustedes este armario, obras diferentes, clásicas, modernistas, filosóficas de todas clases. Es mi pan espiritual. Y no quiero decir que no tenga cariño a mi profesión; se la tengo, y mucha.

Soy un religioso de ella, que es lo que debiera todo el mundo ser. Porque verán Udes., el mal de que adolece hoy España, es de tener demasiado intelectuales ó que se llaman intelectuales. Un artesano cualquiera que es lo que busca? Proporcionar un título académico a sus hijos, sin tener cuidado de si es apto para ello; la cuestión es que sea médico, ó abogado, y luego viene el resultado que estamos tocando. Que hay médicos—y conste que estoy en muy buenas relaciones con mis compañeros y los distingo con mi amistad con la que ellos se honran y yo también—que no conocen ningún caso de enfermedad, y abogados que saben tanto de leyes como yo de astrología. Los campesinos emigran a las ciudades, y se inmiscuyen en todos los ramos del saber, y esto hay que cortar. Hay que volver a cerrar Atenas a los comerciantes y agricultores. ¡Eal!, el único remedio de España es cerrar las Universidades por cierto tiempo, y establecer premios de Concursos Agrícolas, así pudiera ser que Castilla no fuera terreno yermo y si preciosas riquezas.

Porque díganme Vds.—por ejemplo—¿que vamos a hacer con tantos médicos? — Crear enfermedades nuevas.

— No, que se mueran los que sobran. Sería lo mejor, créanme.

En fin, los títulos, hoy, son letra muerta. Un cuadro más para adornar las paredes de cualquier despacho. Y mal anda el carro, sino se hace lo que les digo, y sobre todo—como nos enseña Lutero—hay que ser religiosos de la profesión. Vds. lo son de la suya, porque se ve claramente. Escriben Vds. por satisfacción propia, por

que se lo dice el alma, es un oculto sentimiento. No es cuestión de estómago, en una palabra. ¿No es verdad? — V. lo ha dicho.

Sonreímos agradeciendo al doctor Arís aquellas frases inmerecidas.

Y nos cuenta que ha escrito bastante para la prensa sin que nunca le haya valido un ochavo y añadia.

—Para mí es mucho más difícil—y lo conceptuaba así—escribir un artículo desarrollando con cierta lógica, que no hacer una operación. Y en cambio ya ven Vds. Por una operación puedo hacer pagar noventa, cincuenta duros, lo que quiero; y en cambio por un artículo no he ganado nunca nada. Está muy mal en España la literatura, y es una gran lástima.

Sigue hablando de sus impresiones sociales y políticas, y acusándose de la civilización, añade:

—Yo creo que los pueblos más ilustrados, que han dado el verdadero sello a la Civilización, son Grecia e Israel. Las dos naciones más poderosas, porque fueron las más sabias. Es un error creer que las naciones militares son las más fuertes; es todo al revés, son las más débiles, desde el momento que no confían en su propia fuerza y han de emplear las armas para defenderse.

El señor Arís habla en un tono sincero de todas estas cosas, y nos explica sus teorías en un lenguaje maravilloso, modelo de dicción y de soltura, gracioso, pintoresco. El señor Arís posee una grandiosa cultura, un refinamiento literario sumamente agradable, y un don de gentes especial, subyugante.

Desde los primeros momentos que hablamos con él quedamos muy satisfechos de su trato, y muy maravillados que un hombre que sabe tanto como él, y que posee tanta fama, ponga un grado tal de familiaridad en sus conversaciones. Arís fué para los gnomos un descubrimiento colosal, porque Arís es hoy su amigo, su consejero, su maestro de armas. ¿Hemos acertado en el decir?

Creemos conveniente dejar por hoy al señor doctor para que siga curando a los enfermos y estrechándole la mano, le decimos.

— ¿Hasta cuándo? — Yo creo que el lunes es el mejor día. Así tendremos tiempo de prepararnos alguna operación bonita, por ejemplo una inyección de 606, en un caso de sífilis curioso; ú otra cosa, lo que se presente.

— ¿Y a qué hora? — A las diez, pueden Vds. venir.

Nos despedimos del señor Arís, y bajamos la escalera maravillosa de un palacete, extrañados de tanta amabilidad.

El amigo Arís, es un gran caballero.

Hasta aquí el proemio, el exordio, una rapidísima visión de uno de los aspectos del experto especialista. El Arís literato es, un Arís profundamente psicólogo, observador; así que habla en un tono agr-dulce de todas las cosas y detalla su filosofía en un modo atrayente; ha encontrado un difícil justo medio, que le personaliza.

Habéis con él y seos pasa el tiempo inadvertido, gustais de oír aquella charla llena de figuras y retenciones didácticas que os enseña deleitando; es un prodigioso humorista de refinado espíritu, un clásico a la moderna. La prosa es un encanto y penetramos en ella con verdadera unión religiosa, como si tuviéramos que atravesar un bosque virgen desconocido; con el temor de lo que ha de ser, con las agradables sorpresas de lo que se descubre.

Ahora hemos de ver a Arís, doctor especialista, trabajando en la Clínica anexa del Hospital.

Fuimos allí, el lunes, con el alma llena de romanticismo, y el cuerpo atarado en una noche dedesasosiego y correrías; habíamos ido a presentar nuestro homenaje a las vírgenes, a las prodigiosas vírgenes, muchas de ellas aludidas por el señor Maura, en su última oración parlamentaria, y traíamos los oídos enfermos de costa de tanto vals y tanta Serafina como se tocó pos estas calles de Dios.

Hallamos al doctor que salía del Hospital, y fuimos ambos a la Clínica. Está en un piso claro de la Plaza, y se sube a ella por una pequeña escalera que está muy limpia.

En la antecámara esperan una multitud de enfermos de ambos sexos y categorías, niños, niñas, mujeres y hombres. Al entrar se levantan y saludan. Arís en perfectp mallorquín les contesta:

— ¡Bon día tot plegats!

Y entramos en la sala de las curas. Reina gran aseo por todas partes. Por un balcón que da al patio del Hospital entra el sol a raudales é inunda de luz blanca, brillante, toda la habitación. Somos presentados al señor Moner, ayudante del señor Arís:

— El señor Moner, los gnomos de

Bellver, redactores de LA REGION: de la Región solo no de la región gástrica. ¿Comprende?

Ante la nueva muestra de humorismo del doctor se nos disipa algo el encogimiento del espíritu que habíamos sentido al entrar en este cuarto donde todo bisturí y enfermedad tiene su asiento. Arís nos va enseñando el local y objetos.

— Ven Vdes? En esta estantería tengo las recetas más usuales impresas, y no tengo más que coger una, la que sea, ponen mi nombre y listo. Así se abrevia tiempo que nos hace mucha falta. Aquí, arrollados, conservo todos los certificados de pobreza que han de presentar indispensablemente los pacientes; hay documentos muy notables, no se crea V: alguno estilo zorillista, me río mucho.

— Aquí—y abre un cajón—tenemos unos pocos de los tubos de 606 que hemos inyectado. Hemos echado mucho ya.

El cajón está repleto, habrá unos doscientos tubos y el gnomo gordo, que tiene sus ribetes de excentrico se guarda uno como recuerdo.

— Aquí ven Vdes., todo esto, son las herramientas que empleo mias—que conste—la Diputación no me las ha pagado.

Moner entretanto ha encendido el hornillo de gas, y ha puesto dos cazuelas de agua que ya están hirviendo. Y en una cubeta de porcelana ha puesto alcohol, en otra una solución desinfectante, y va tirando en las cazuelas todas las pinzas, y todos los demás bisturís.

— ¡Ah, se me olvidaba! Ven detrás de las recetas pong consejos higiénicos como este sobre alcoholismo:

«EL ALCOHOLISMO»

«Sus peligros»

«El uso habitual del alcohol aun sin producir la embriaguez conduce al alcoholismo que es un envenenamiento crónico.»

«Es un error afirmar que el alcohol es necesario a los obreros que se dedican a trabajos pesados y que da fuerzas ó que las repara. La excitación artificial que produce pronto va seguida de depresión y debilidad. En realidad el alcohol no es bueno para nadie, lo es solo como medicamento.»

«La costumbre de beber aguardiente y la de tomar bebidas llamadas higiénicas que contienen también alcohol, conduce rápidamente al alcoholismo; el hombre que bebe diariamente una cantidad inmoderada de vino ó de cerveza será tan alcohólico como el que bebe aguardiente.»

«Los llamados aperitivos (vermouth, ajeno, amargos) los licores aromáticos (agua de melisa ó de menta, anisados etc.) son los más perniciosos porque contienen además de alcohol esencias que son venenos violentos.»

«El bebedor pierde el afecto a la familia olvida sus deberes sociales, le repugna el trabajo; el vicio le conduce a la miseria, tal vez al robo y al crimen y por lo menos le lleva al hospital, pues el alcoholismo engendra las más variadas y las más mortales enfermedades: parálisis, locura, afecciones del estómago y el hígado etc., y es una de las causas más frecuentes de la tuberculosis. Complica y agrava las enfermedades agudas una tifoidea, una pulmonía que en un hombre sobrio serían benignas matan rápidamente al bebedor.»

«Las faltas de higiene de los padres las pueden pagar los hijos; el idiotismo, la epilepsia y la tuberculosis infantil son los resultados del alcohol absorbido por los progenitores.»

«El alcoholismo es uno de los más terribles azotes para la salud del individuo, para la existencia de la familia y para el porvenir de la patria.»

«Eso si hay que prevenirles a estos pobres, enseñarles para que no envenenen sus organismos.»

Desde aquí aplaudimos calurosamente el modo de obrar del especialista señor Arís quien se desvive en formar una patria regenerada, regenerando a sus moradores. Que es lo que debe ser.

El señor Moner comunica.

— Todo está preparado, Arís.

— Pues comienza el espectáculo.

Y abre la puerta.

— El primero puede pasar.

El médico se ha colocado ya el espejo frontal y la lámpara reflectora proyecta un cono de luz blanquísima en la penumbra de la habitación de las curas. Entran dos jóvenes bonitas de unos treinta años.

Arís a una de ellas le lava el tubo laringeo con una varilla de plata, encorvada, que tiene algodón en la punta; la paciente se estremece algun tanto, pero nada, poca cosa.

— Esta V. lista; vuelvan el viernes. Otro.

Entra un niño de unos ocho años acompañado de sus padres. Arís le acaricia la cabecita y le hace sentar en la silla; Moner le sostiene. Se baja el espejo frontal y mira.

— Este niño tiene vegetaciones adenoides. Habrá que operarle. Esperen Vds. que concluya con los demás, y le operaremos. Otro.

Una agradable sorpresa. Sor Fernando del Hospicio entra acompañado a otra monja.

— ¿Que tal Sor? — ¡Y Vds. gnomos? — Por ahora, bien; gracias — Las gracias se las doy yo a Vds., por haber hablado de nosotras con tanta benevolencia.

— Dijimos la verdad en todo ¿Y sor Concepción? — Bien, muy bien; enseñando a su tropa.

— Salúdela muy mucho de parte nuestra.

Arís mientras tanto ha procedido al lavaje de la herida bucal de la monja y ambas se despiden, y las vemos marchar por la Plaza, desde el balcón, a la Misericordia.

Dos pobres mujeres entran y traen en brazos a un niño. Su cabecita es muy grande. Arís le pone sus manos encima y dice:

— Miren Vds; pongan la mano aquí. Ven que flojo... ¡Pobre niño! No tiene cura posible.

Está afectado de macrocefalia; por hidrocefalia, y es muy difícil de curar esto, generalmente su origen es sífilítico.

— Pues ya lo saben Vds.—dirigiéndose a las mujeres—es tiempo perdido el medicarlo.

Este niño morirá, no llegará a grande; todo lo más a los 18 años, no pasará de aquí.

¡Pobres mujeres! ¡Pobre corazón de madre! Sabe que su hijo no tiene cura, que no podrá vivir, que habrá pasado por el mundo como un aerolito pasa en la noche por el cielo. Ojitos tristes los tuyos, criatura enferma; rostro pequeñín de expresión íntima, pobrecito. Con que furor te acariciarás tu madre los pocos años que has de ser suyo; como velará tu sueño por las noches, escuchando el terrible momento. Como mirará tus manecitas de rosa, y cómo las besará. Como mirará tus ojos y los contemplará preguntando el porque de todo esto.

Y el porque de todo esto está en nosotros está en todos; porque damos el visto bueno a una moralidad que ni con taparrabos se viste; y dejamos que el mal prospere, y lo engendramos y lo esparcimos y lo llevamos ya en germen en el alma y en el cuerpo.

Si, en nosotros está la falta; en todos; gobernantes y gobernados. Porque tenemos tan poco amor al prójimo y ninguno para nosotros mismos.

Y quien lo llora son estas pobres madres; estas sacrificadas, estas son las que lo lloran.

Otra joven que tiene un tapón ceruminoso en el oído izquierdo es operada. Arís con la ayuda del bisturí y de unas pinzas saca del interior del oído de aquella joven dos pedacos de carne sucia, asquerosa. Y la pobre grita un poco, se exclama, y Arís le da una receta y le dice:

— Ven el viernes y terminaremos de extraer esto.

Moner en la sala contigua, en donde el médico D. Jerónimo Ripoll fuma con estocismo árabe, un puro habano, cura a una mujer de sordera y con unos tubos de goma establece la corriente por la nariz con el oído.

Después se las entiende con una joven de unos 18 años, muy pipiziete, bromista; es una lástima; a causa de su enfermedad en los oídos no habla bien. Ríe a cada momento, aquella muchacha es un corazoncito alegre.

Le preguntamos si le han hecho ninguna música por la noche pasada.

Y dice que no, riendo; todo lo comenta con unas ríostadas argentinas, noblotas. ¡Qué lástima de niña!

Y Moner que la cura cada día bromea con ella, y le dice que ha de ser muy buena, y que no ha de ser tan traviesa.

Luego sale riendo, riendo siempre, sonrisa jovial, alegre, como cascabeles.

En seguida toca a otra morena el turno, pero esta declina el honor de que veamos darla una inyección en uno de los sitios más contorneados de la Humanidad, y el doctor se queda a solas con ella y con su region glutea.

Aquí el gnomo delgado que se mete per todos los rincones toma como cosa suya el disgnosticar una enfermedad de los oídos a un muchacho; se coloca el espejo frontal, usa del tubo auditivo y mira con una atención. ¡Electra!

— Este tiene un tapón ceruminoso.

— ¿Le parece a V?—objeta Arís.

— Si.

— Pues ahora lo veré yo.

Y nos cambiamos los utensilios.

— Lo ha adivinado V. ¡Ea, ya tenemos un médico nuevo!

— El gnomo gordo que tiene más querenia al balcón que no a los utensilios de cortar, tararea un cuplet picaro de la Raquel.

Desfilan por aquel cuarto muchos enfermos; y todos son atendidos sumamente. A unos cuantos que no podían ser curados allí, por falta de aparatos, Arís mandaba a su casa.

Ejecuta todas las operaciones y cu-

Fas con una rapidéz extraordinaria, sin titubeos; sus manos cogen el bisturí y entonces parece que bisturí y mano es una sola cosa, tanta ligereza emplea en el obrar. Y el mismo nos lo repite á cada momento.

—Ya les digo á Vds. es cuestión de rapidéz, de velocidad.

Entra un mozo enfermero del Hospital llevando un plato con terrones de nieve. Son para calmar la sed del que ha de ser operado y evitarle cualquier hemorragia.

Entra también el cirujano don Lorenzo Vaquer.

El señor señor Vaquer es una especialidad para cojer á los muchachos que deben ser operados y sujetarlos de tal manera que no pueden moverse de ningún modo.

Los tres, Aris, Moner y Vaquer se ponen blusas blancas, nítidas.

Y en el alcohol empiezan á ver quemados los aparatos que han de extraer las *vegetaciones adenoides* del muchacho.

Ante el anuncio de sangre, el *gnomo gordo* palidece; ya no hace furor, hasta los lentes le sudan.

Se da la voz de listos y entrar acompañando al pobre niño sus padres y un enfermero. «Pobre angel, con que cara de espantamira los *carniceros!*»

Vaquer le coloca entre sus piernas y con los brazos cruzados le mantiene inmóvil. Moner le abre la boca desmesuradamente, y Aris, aremangado hunde por la garganta del niño el bisturí y corta un par de excrescencias carnosas. Multitud de hilillos de sangre cruzan la boca de aquel desventurado. Vuelve á probar, esta vez, con otra clase de bisturí encorvado y le saca de detrás de la nariz otras excrescencias. El muchacho grita, gesticula, se alarga y busca escapar de las manos de Vaquer; pero no, adelante, y

el doctor hace una carnicería espantosa dentro su boca.

Ha terminada la operación con gran complacencia de los lentes del *gnomo gordo* que ya se iban derriñendo.

Moner limpia los escalpelos de la Ciencia médica, y Vaquer pone grumos de hielo en la boca de aquel pobre ajusticiado, que echa sangre por la boca y por la nariz. El corazón de sus padres debe sufrir lo indecible.

Aris desde el balcón dá las órdenes oportunas al mayordomo del Hospital para el operado.

—Que se acueste en seguida, y que no se le dé más alimento que leche fría.

—Bien.

—Y mañana ya veremos.

Cortada la hemorragia completamente se van padres é hijo al Hospital, y les vemos atravesar el patio, acariciando al pedazo de sus entrañas, y el hombre cuenta con gran espanto al mayordomo la operación que le han hecho.

Se cambian el traje de luces (ahora pensamos si asistíamos á una de abono en las Arenas) por el elegante corte parisino—quién no sabe que Aris es un denoto de las elegancias?—y le acompañamos hasta el carruaje. Nos invita á subir, pero declinamos el obsequio. Necesitamos ir á ver pisar yodo, á ver azul, mucho azul; el grano nos ha puesto de un humor de los mil demonios, y hemos de templar el alma.

Las grandes emociones están reñidas con el bienestar.

—Pues esto es, ya lo saben ustedes, queridos amigos; ¡ah, se me olvidaba!

Hagan constar que cuando Aris trabaja como médico tiene el alma muy ausente...

¿Cómo había de ser?

Los *gnomos de Bellver*

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción Pública se han recibido los siguientes títulos.

De Licenciado de Farmacia á favor de don Jaime Bonnin Forteza, de Licenciado de Medicina y Cirugía á favor de don Rafael Blanes Sancho y de Licenciado en Veterinaria á favor de don Pedro Hernández Salveña.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en esta Inspección, el vigilante de policía don José Comas.

Esta mañana ha tomado posesión, El próximo domingo se encargará nuevamente del mando del vapor rápido «Rey Jaime I», don Ricardo Terrassa, completamente restablecido de las heridas que sufrió en Barcelona á consecuencia de una caída.

El oficial quinto de Administración civil con destino en este Gobierno de provincia, don Julio Inogés, llegó ayer procedente de Barcelona después de haber permanecido varios días en la Península.

El joven é ilustrado abogado, don Felipe Guasp Pou, hijo de nuestro estimado amigo el Presidente de la Asociación de la Prensa de Baleares, ha sido aprobado en el primer ejercicio de las oposiciones á abogados del Estado que en Madrid se están celebrando.

Sea enhorabuena,

El capitán de infantería, señor García Tenorio ha experimentado notable mejoría de las contusiones recibidas á consecuencia del vuelco del carruaje en que regresaba de «Cas Catalá» el día en que el Regimiento de Palma desarrolló el supuesto tático. Lo celebramos.

Esta mañana á bordo del vapor correo de Barcelona, han venido los comerciantes don Antonio Qués don Juan March y nuestro apreciable amigo el redactor de «La Vanguardia» de Barcelona don Emilio Oliver.

También han venido en el mismo vapor muchos pasajeros que regresan de Buenos Aires á bordo del trasatlántico «León XIII».

Optica norteamericana y de precisión
Gemelos prismáticos y de teatro
Estampas y molduras para cuadros
 SURTIDO INMENSO Y SELECTO
 Antigua Casa LASALLE, san Nicolás, 23

CRÓNICA GENERAL

Incendio.—Durante la noche del pasado lunes en la villa de Porreres se declaró un incendio en la fábrica de aserrar y moler que los señores José Más Llaneras y Hermanos tienen establecida en la calle de la Florida.

El voraz elemento fué sofocado al poco rato de iniciarse.

Quedaron destruidas por las llamas algunas maderas y algo deteriorada la correa de una máquina.

No hubo que lamentar desgracia personal alguna.

Denunciado.—Por la guardia civil del puesto de Sineu ha sido denunciado al Juez municipal de la villa de Llubí, á Gabriel Llopart Mateu por haber cargado tres carretadas de tierra del predio «Corbera» sin el correspondiente permiso.

—Los chanclos marca «Boston (Bay State Rubber Co)» se fabrican en todas las hormas y se ajustan á los pies más difíciles.

Llegada de un vapor.—Los señores Salom y Rullán nos participan que el vapor «Duca degli Abruzzi», llegó á Buenos Aires el día 19 de este mes sin novedad á bordo.

—Forman legión los médicos que conceptúan la «Piperazina Dr. Grau» como el mejor disolvente del ácido úrico, y el más indicado para la curación de las arenillas, mal de piedra, gota, ciática, reuma, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., y demás manifestaciones artísticas.

Depósito general.—Centro Farmacéutico.—Palma.

Padrón y matrícula.—En la Secretaría del Ayuntamiento de Esporlas se hallarán expuestos al público á efectos de reclamación, durante ocho y diez días, respectivamente, el padrón de cédulas personales y la matrícula industrial y padrón de carruajes de lujo formados para el ejercicio del próximo año.

Cesantes.—El Fiel Contraste de pesas y medidas ha dirigido una comunicación al Gobernador civil de esta provincia, participándole haber dejado cesantes á don Manuel Perelló y Crespi y don Nicolás Llopart que venían desempeñando los cargos de Ayudante y Auxiliar, respectivamente, en la oficina de contrastación de pesas y medidas.

Exposición.—En la Secretaría de la Corporación municipal de la villa de Pollensa, á efectos de reclamación y durante el plazo de diez días, se hallará expuesto al público la matrícula industrial formada para el año 1913.

Compañía de zarzuela.—En el vapor rápido llegado ayer de Barcelona, llegó una Compañía de zarzuela que debutará uno de estos días en Felanitx.

Excursión.—Para esta tarde las escuelas del Patronato obrero han organizado una excursión al monte de Bellver.

Visitarán la capillita de San Alonso en donde habrá rosario y plática.

Renovación de cargos.—Se ha efectuado en la Congregación de San Felipe Neri de esta ciudad la renovación de cargos que acostumbra celebrarse cada tres años.

Ha sido elegido Preósito, cargo que desempeñaba el reverendo P. Miguel Cardell, el reverendo P. Francisco Salvá.

Pasa el cargo de Director de la Hermandad del Oratorio Parvo, que desempeñaba el reverendo Padre Antonio Oliver, ha sido designado el Reverendo Padre Garpar Morey.

Una exposición.—Leemos que nuestro buen amigo el conocido artista don Vicente Llorens tiene el propósito de celebrar en breve una exposición.

Contendrá gran número de caricaturas y algunos trabajos de arte decorativo.

Hemos tenido ocasión de ver algunos de los trabajos que piensa exponer, campeando en todos ellos el refinado gusto del autor.

Este se propone recabar la debida autorización para poder celebrar la exposición en los salones del «Círculo Mallorquín».

A Mahón.—El sábado próximo saldrán de Barcelona para Mahón custodiados por la guardia civil, seis corrientes militares que deben extinguir condena en la penitencia de Isabel II.

Terras Latinas.—El último número de este importante revista semanal que ve la luz pública en Marsella, es interesantísimo.

En la portada magníficamente tirada en colores, aparece el retrato de la artista de ópera Madame Garchery Publica además fotografías de las equinas del general Nogui, de los ejércitos turco, montenegrino, serbio y de varios otros asuntos de actualidad.

Ilustran su texto una crónica del señor Vives (D. Enrique), dos fotografías del notable «amateur» don José Rato, Delegado de Hacienda de esta provincia, que representan el yate «Daiga» embarrancado en el «Ca mp de Mar» y unos pinos centenarios de trozados por el ciclón.

Derechos pasivos.—Por la Dirección General de Clases Pasivas se ha concedido el derecho de pensión por cumplir la edad reglamentaria, para la jubilación á don Juan Fuster y Martorell, Torrero mayor del Cuerpo de Faros. La pensión anual de 1.000 pesetas.

Ferro-carriles de Mallorca.—Servicio extraordinario de trenes para los días 27 de Octubre y 3 de Noviembre, 2.ª y 4.ª ferias en Inca.

De Palma á Inca á las 7.

De Inca á Palma á las 17.

De Inca á Manacor á las 14.45.

Sorteo.—Mañana á las seis de la tarde, en el domicilio de la Asociación de Beneficencia «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares» (Llull 2), y con sujeción á las bases que se hallan de manifiesto en las oficinas de la misma, se celebrará el segundo de los sorteos públicos que dicha Sociedad acostumbra celebrar anualmente para la adjudicación de premios á los imponentes, distribuyéndose los siguientes: Un premio de 250 pesetas; uno de 125; uno de 75 y ochenta y siete de 25 pesetas cada uno.

Salida del «Guberland»

Como anticipamos en nuestra edición de ayer, esta mañana á primera hora ha emprendido viaje para Mahón el hermoso crucero de la Marina británica, designado por su Gobierno á buque escuela de Guardias marinas.

Durante la tarde se provisionó el buque de víveres y fué despachado por la Sanidad Marítima.

El buque como decimos se dirige á Mahón durante cuya travesía practicará prácticas de instrucción.

El próximo sábado llegará á esta bahía el crucero holandés «Gelderland» buque-escuela de Guardias marinas y de jóvenes marineros.

MILITARES

Tribunal.—Para las oposiciones á ingreso en el cuerpo de Veterinaria ha sido designado para formar el Tribunal en clase de vocal subinspector, el veterinario de segunda clase nuestro paisano, don Julián Mat.

Destinos en Artillería.—El comandante de dicho cuerpo don Carlos del Corral Ueera, ha sido destinado á la Comandancia de Menorca.

Religiosas

El jubileo de Cuarenta Horas continúa mañana en Santa Catalina de Sona.

Exposición á las seis y media y la primera parte del Rosario; á las diez Misa mayor y la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde á las seis la tercera parte del Rosario, ejercicio del mes de Octubre, coronita de las doce estrellas, letanía y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Anunciación en el Hospital.

Santos para mañana.—San Crispin y Crispiniano mártires y Santa Daria virgen.

Espectáculos

Balea

Todos los días de seis y media á once y los domingos y días festivos de cuatro á once, funciones de cine y variedades.

Protectora.

De seis y media á once los días laborales y de tres y media á once, domingos y días festivos, funciones de cinematógrafo.

Asistencia Palmesana

Todos los días de seis y media á once y los domingos y días festivos de cuatro á once, funciones de cine.

Círculo de Obreros Católicos

Diariamente estreno de cintas de gran novedad.

SOCIEDAD COOPERATIVA DE GANADEROS

Leche pura garantida

Puntos de venta: Administración Central y Dirección Feltú número 13.

«Sucursales: Unión, 31, (Santa Catalina), Anibal, 13, Caro, 32, Santa Eulalia, 19, Conquistador, 30, Ayuntamiento, 36, San Nicolás, 44, San Elias, 16, San Jaime, 14, Jaime 20, 36, Peletería 33, Monserrat 33, Terreno, Alfonso XIII.

NOVEDADES DEL DIA

Robo

A las once de la noche del pasado lunes presentóse en la Casa-cuartel de la Guardia civil del pueblo de Santa Margarita, una mujer llamada Catalina Ferrer Lluil manifestando que sobre las ocho de la referida noche salió de su casa, yendo á pasar unas horas en casa de unos parientes.

Al volver á su domicilio halló, con la natural estupefacción, los muebles y ropas en completo desorden, advirtiéndole, además, que la cerradura de una caja donde guardaba otra cajita de metal con alhajas, había sido fracturada.

Dichas alhajas fueron halladas en el suelo sin que faltara alguna.

La cerradura de otra caja donde se guardaban 510 pesetas fué también fracturada. Los «cacos» se llevaron a la ciudad cantidad.

Supónese que los ladrones para llevar á cabo su intento, penetraron por una ventana de la referida casa que dá á la calle.

Por la Guardia civil se han practicado gestiones para descubrir, al autor ó autores del robo, sin que á la hora presente hayan dado resultado alguno.

Los coches de alquiler

Como saben nuestros lectores el Alcalde de esta ciudad hace algún tiempo emprendió una campaña exigir á los conductores de coches de alquiler cumplieran estrictamente las disposiciones del Reglamento.

Anteayer nuestra primera autoridad municipal recibió la visita de una Comisión de cocheros para exponerle los inconvenientes que ofrece, llevar expuestos en el interior del vehículo las tarifas por su mucha extensión.

En vista de ello se convino que en adelante llevaran expuesto un cartelón indicando el derecho á los pasajeros á exigir las tarifas caso de no serlas estas facilitadas, el de no abonar cantidad alguna.

El impuesto de consumos

El Alcalde de esta ciudad, D. Antonio Pou accediendo gustoso á la moción presentada por la Junta general de Secretarios de Ayuntamiento de esta provincia, ha dirigido una circular á todos los Alcaldes de la provincia de Baleares invitándoles á una reunión que tendrá lugar en el Consistorio de esta capital el sábado día 2 del próximo Noviembre á las doce para enterarles oficialmente del texto de la exposición que una vez aprobada ha de elevarse al Gobierno en suplica de que se extiendan á todos los pueblos los beneficios de la supresión del impuesto de consumos.

El Alcalde ha recibido ya comunicaciones de todos los Ayuntamientos de Menorca, adhiriéndose á la reunión, excepto el de Ciudadela.

El Alcalde de San Antonio Abad (Ibiza) ha contestado también á la circular adhiriéndose al acto.

Profugos y desertores

Por el Ministerio de la Guerra se ha resuelto por Real orden-circular, inserta en la Gaceta que se consideraran comprendidos en el Real decreto de 25 de Abril último los individuos que en esa fecha, con anterioridad á la mismas, estuviesen sirviendo en filas con arreglo á la sanción que el Real decreto de 25 de Abril último los individuos que en esta fecha, ó con anterioridad á la misma, estuviesen sirviendo en filas con arreglo á la sanción, que la Real orden de 30 de Octubre de 1912 establece para aquellos que han variado de residencia sin autorización, así como á los que, sin hallarse sirviendo en filas, sean responsables de la misma falta, con tal de que ésta se haya cometido en fecha anterior ó coetánea á la del aludido Real decreto.

Se fija el plazo de tres meses (á contar desde el viernes) para que los individuos que se hallen en España ó en sus posesiones de Africa puedan acogerse á estos beneficios, y en el de seis los que residan en el extranjero siendo condición precisa la presentación de los interesados á las autoridades militares españolas ó agentes consulares de España en el extranjero.

En Sóller

Velada necrológica en honor del Reverendo señor Rullán

He aquí el programa de la velada que ha de celebrarse en Sóller el domingo 27.

Programa

«Prolusió»: P. el señor Secretari del Ajuntament.

Andante de Schumman per l'orquestra de Sta. Cecilia.

Primera part

Mossén Rullán, Sacerdot y Patrici.

«Recort»: Per Dn. Matheu Colom Puig, Secretari de la Congregació.

«Sacerdot Exemplar»: P. el Dr. Mossén Jaime Borrás.

«Per la mort de Finelyt prevere D. Joseph Rullán»: P. ell lloretjat poeta Don Guillén Colom Ferré.

«Empenta al Progrés»: por Dn. Jeroni Estades, Diputat Provincial.

Responsori per Dn. Bartomeu Torres á 4 veus y orquesta.

Segona part

Mossén Rullán com á Savi:

«Com á Pedagog»: Per Dn. Joseph Vicens Rubí, mestre nacional.

«Mossén Rullán com á Naturalista»: Per Dn. Cristófol Magraner Ripoll, de la Facultat del Dret.

«Literatura de Mossén Rullán»: P. el M. I. S. Mossén Antonia M. Alcover.

«Impresions»: P. el lloretjat poeta Don Antoni Gelabert y Cano, mestre nacional.

«Mossén Rullán Folk-lorista»: Per Mossén Llorens Riber, mestre en Gay Saber.

«Importancia extraordinari de Mossén Rullán com Historiador»: P. el M. I. S. Mossén Matheu Rotger.

«Poesia»: P. el M. I. S. Mossén Miguel Costa, mestre en Gay Saber.

Nocturn per l'orquestra,

«Impressió»: Per Dn. Joan Alcover, mestre en Gay Saber.

Marítimas

Habiendo amainado el tiempo ayer tarde pudieron emprender viaje los vapores «Menorquín» para Mahón, «Rey Jaime I», para Barcelona é «Isleño», para Ibiza.

Esta mañana han entrado el «Cataluña», de Barcelona é Ibiza el «Bellver», de Barcelona dejándolo de efectuarlo el «Monte Toro», de Mahón y el «Mallorca», de Marsella que se vieron obligados á demorar el viaje en vista de la persistencia del mal tiempo.

El vaporcito «Ciudad de Palma», ha emprendido viaje esta mañana para la vecina isla de Cabrera.

AGENCIA DE TURISMO CLUB MLLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma

Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Sóller, Devá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media á 1 y de 3 á 7 tarde.

Desde Inca

Notas taurinas: Parece ser que por la feria última y *Dijous bo* de este año se están haciendo los trabajos preliminares para que en nuestro circo Taurino cada uno de los indicados días tengamos novillada.

Se susurrá que los diestros serán los afamados novilleros España y Moralito encargándose de despachar novillos toros procedentes de una acreditada ganadería de Sepiña Tortosa.

El tiempo dirá ya dare más detalles cuando los conozca—C.

Una comisión de aficionados salió ayer para Barcelona al objeto de escoger el ganado.

Se nos dice que hay verdaderos deseos de formar un cartel sujestivo y atrayente.

Cronica Social

Esta mañana á las ocho en la Capilla de la Purísima de nuestra Catedral Basílica, se ha verificado el enlace de nuestro estimado amigo don Tomás Ripoll Sureda Oficial de Obras públicas, con la bella y distinguida señorita doña Margarita Pujadas Gomila.

Fueron padrinos por parte del novio, su tío, el ilustre Profesor D. Juan Ripoll y el fabricante don Juan Clar Oliver, y por parte de la novia el Comerciante D. Ignacio Burgos y el Maestro D. Juan Pujadas, hermano de la desposada.

Bendijo á la feliz pareja el Maestro de Ceremonias y beneficiado de la Catedral D. Antonio Bosch.

Después de terminada la nupcial ceremonia fueron obsequiados los numerosos invitados al acto con un exquisito lunch que se celebró en la casa de la novia, saliendo después los contrayentes en automóvil para Sóller.

Desearnos á la novel pareja una inimitable luna de miel.

Marítimas

Habiendo amainado el tiempo ayer tarde pudieron emprender viaje los vapores «Menorquín» para Mahón, «Rey Jaime I», para Barcelona é «Isleño», para Ibiza.

Esta mañana han entrado el «Cataluña», de Barcelona é Ibiza el «Bellver», de Barcelona dejándolo de efectuarlo el «Monte Toro», de Mahón y el «Mallorca», de Marsella que se vieron obligados á demorar el viaje en vista de la persistencia del mal tiempo.

El vaporcito «Ciudad de Palma», ha emprendido viaje esta mañana para la vecina isla de Cabrera.

AGENCIA DE TURISMO CLUB MLLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma

Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Sóller, Devá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media á 1 y de 3 á 7 tarde.

De Teatros

Añoche debutó la cancionista «Mari Braco» y su excéntrico.

La debutante es artista que posee bonita y extensa voz y viste elegantemente.

En las dos secciones que celebró fué muy aplaudida, mereciendo su labor los honores del bis.

Para esta noche está anunciada la despedida del ventrílocuo «Balder» el cual ejecutará programa extraordinario.

Mañana debut de «Les Pantos».

De Ibiza

El sábado debutó en el Teatro Peireya la compañía cómico-dramática que dirige D. Bernardo Manera, estrenando el drama en tres actos y en verso de D. Juan Palou y Coll titulado «La Campana de la Almudaina».

En la función celebrada el domingo por la noche pusieron en escena «Despertar en la Sombra». Asistió poca concurrencia que no salió satisfecha del trabajo de los artistas.

Próximamente se fundará en esta un Centro Republicano Radical.

El número de socios asciende ya á cincuenta y pico.

Después de haber pasado una temporada en Ibiza, embarcó en el vapor directo para Barcelona, el celebrado pintor Sr. Barau y su señora esposa.

El Sr. Barau irá próximamente á Buenos Aires, en cuya exposición presentará una colección de valiosos lienzos con vistas de esta isla.

En el Cine Serra ha dado cuatro funciones alcanzando extraordinario éxito la bella bailarina Josefina Cola.

Ayer falleció víctima de larga y cruel dolencia, la joven Maria Roig Mari.

Su entierro se ha verificado esta mañana.—C.

Ibiza 22 Octubre 1912.

El cumpleaños de la reina

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de la Reina doña Victoria Eugenia las fuerzas de guarnición en esta plaza han vestido de gala, se ha izado el Pabellón Eicacional en los edificios y fuertés militares y en la batería de San Pedro se han hecho esta mañana las salvas de ordenanzas.

Con motivo del fallecimiento de S. A. R. la Infanta doña Maria Teresa se ha suspendido la recepción en Palacio.

Para nuestras lectoras

A nuestras bellas lectoras ofrecemos una revista de Modas interesantísima por todos conceptos.

«La Moda Ideal de París»

Es notable y por su exquisitez debe tenerla toda persona de buen gusto.

«La Moda Ideal» está tirada en papel couche, publica mensualmente mas de cien modelos y regala dos ó tres patrones de corte tamaño natural.

Dedica proferente a tención á los figurines para trajes de niñas y niños.

Se publica mensualmente en números de 28 páginas, las dos primeras de color, y contiene los últimos figurines para señoras, señoritas y niños.

Pues bien este precioso número lo serviremos á nuestros abonados ó abonadas á precios reducidísimos, pudiendo de este modo y gracias á la combinación que hemos establecido tener LA REGION y «La Moda Ideal» por el precio de 1.50 ptas. mensuales.

Para ello bastará que la que lo desee se sirva llenar el adjunto cupon y enviarlo á nuestra Administración, y al día siguiente, recibirá el número de «La Moda Ideal» correspondiente al mes en curso.

Caso de que la citada revista no le satisfaga podrá devolverla, reintegrándose su importe.

CUPON A LLENAR

IMPRENTA

DE

LA REGION

DIARIO

Una peseta al mes

Se admiten trabajos de todas clases con gran economía en los precios.

Los suscriptores de este diario tendrán el 10 por 100 de rebaja.

Montenegro, 8 - PALMA

Se arrienda herreria

Con buena clientela y bien provista de herramientas en un pueblo de esta isla Informarán en el «almacén» de hierros de Cayetano Gomila—Lonjeta.

Información Telegráfica

De las Cortes

Senado

M. 24-110 m.

A la hora de costumbre, el señor López Muñoz declara abierta la sesión.

Nótase poca animación en la Alta Cámara.

En el banco azul esta el Ministro de Marina, señor Pidal.

Léese y aprueba el acta de la sesión últimamente celebrada.

Pronunciáanse discursos necrológicos en memoria del senador fallecido, Conde de Alvear.

Proyecto

El señor Pidal lee un proyecto de bases para el reemplazo y reclutamiento de los individuos de la Armada.

Ruegos y Preguntas

Se entra en el periodo de ruegos y preguntas.

Después de discutirla brevemente, se aprueba la reforma de la Ley hipotecaria.

Se hacen luego varios ruegos de escaso interés y se levanta la sesión.

Congreso

A las tres y cuarto ocupa la silla presidencial el Conde de Romanones y agitando la campanilla declara abierta la sesión.

Los Diputados entran pausadamente en el salón, pasando a ocupar los respectivos escaños.

En el banco azul están los Ministros señores Villanueva y Alba. En las tribunas públicas reina gran animación, como en días anteriores.

El acta

Previa la señal del Presidente, uno de los señores Secretarios procede a la lectura de la sesión anterior que fué aprobada sin discusión.

Ruego

Se concede la palabra al señor Fernández Jiménez quien manifiesta que le fué imposible asistir a la sesión que se celebró ayer, por lo tanto solicita se le incluya en la votación del presupuesto de guerra.

El señor Conde de Romanones explica el error en que incurrió el señor Soriano, por lo tanto considera nula la votación.

El Presidente de la Cámara ordena a uno de los señores Secretarios de lectura el artículo de la Ley referente a las votaciones para hacer prevalecer la legalidad.

Rectifican todos los Diputados terminando la discusión con un incidente.

Algunos Diputados hablan a la vez, el Presidente agita la campanilla y en el salón reina durante un momento confusión.

Necrología

El señor Conde de Romanones pronuncia un breve discurso necrológico ensalzando las dotes del Diputado fallecido, señor Rodríguez Acosta.

Ruegos y preguntas

El señor Zulueta se interesa por los alumnos de la Escuela de ingenieros industriales.

Asociáanse a las manifestaciones del señor Zulueta los señores Carner, Feliú y Villanueva.

Contesta el Ministro de Instrucción Pública, señor Alba diciendo que estudiará el asunto y procurará acceder a las peticiones que los referidos alumnos tienen formuladas.

Presupuesto de Gobernación

El señor Conde de Romanones manifiesta a la Cámara la necesidad que existe de aprobar el presupuesto de Gobernación.

Anuncia que va a procederse a la votación definitiva.

El señor Soriano y algunos otros Diputados republicanos piden que la votación sea nominal.

Los de la mayoría opinan que la votación debe ser secreta.

Surge un incidente entre el señor Soriano y otros Diputados de la mayoría.

El Presidente de la Cámara a campanillazos impone el silencio.

Varios Diputados de la mayoría se retirarán airados de la Cámara.

Se procede a la votación nominal del presupuesto de Gobernación, resultando 178 votos a favor y 7 en contra.

El Conde de Romanones dice que por no haber número suficiente de Diputados en la Cámara, se declara nula la votación.

(Penetran nuevamente en el salón de sesiones los de la mayoría).

El proyecto ferroviario
Entrase en la discusión del proyecto de Ley de los ferroviarios.

D. Emiliano Iglesias consume el primer turno impugnándolo extensamente.

Le contesta el señor Barber rectificando brevemente.

Presupuesto de Marina

Se saca a discusión el presupuesto de Marina.

Es desechado el voto particular presentado por el señor Salillas, quien lo defiende.

Contéstale el Ministro de Marina y se corta luego la discusión.

Capacidad de Portela

Apruébase la capacidad del ex-Gobernador civil de Barcelona, señor Portela para el desempeño del cargo de Fiscal del Tribunal Supremo.

Proyecto aprobado

Se entra en la discusión del proyecto de la rebaja arancelaria del maíz, el cual queda aprobado tras breve discusión.

El cumpleaños de la Reina

Se acuerda no celebrar hoy sesión por ser el cumpleaños de la Reina doña Victoria.

Acordóse además suspenderla durante los días 1 y 2 del próximo noviembre por ser la Fiesta de todos los Santos y la Conmemoración de los Fieles Difuntos, respectivamente.

Consejo de Ministros

Los consejeros de la corona se reunieron a las doce y media.

Arias Miranda

El ministro de Gracia y Justicia señor Arias Miranda indicó a los reporteros que llevaba un expediente rehabilitando un título de Castilla.

Villanueva

El señor Villanueva dijo que aportaba al consejo varios expedientes sobre caminos vecinales.

Alba

El Ministro de Instrucción pública también llevo algunos expedientes de obras y Bellas y Artes. Manifestó a los periodistas que ya había enviado los presupuestos de su departamento con su correspondiente liquidación de gastos, incluyendo también las fotografías de las obras a realizar.

Pidal

El Ministro de Marina despachó con el monarca, sometiéndolo a la aprobación la ley de reclutamiento de la Armada en consonancia con la del ejército, así como un Real Decreto, nombrando Comandante del Cañonero "Laya", al Capitán de fragata don Angel Valero.

Canalejas

Manifestó que la reunión tenía por objeto un cambio de impresiones, sirviendo de preludio del que se celebrará mañana.

Luque

El ministro de la guerra sometió a la firma una combinación de Intendentes de ejército.

Navarro Reverter

El de Hacienda manifestó que sólo llevaba impresiones sobre la reunión de la Comisión de presupuestos del Congreso, de la cual venía diciendo que estuvo muy concurrida, habiendo asistido el señor Suárez Inclán.

El señor Navarro Reverter expuso a la comisión de presupuestos que la actitud del señor Suárez Inclán como presidente de dicha comisión obedeció solo a un celo tal vez extremado respecto a los deberes para con la comisión. Fundado en este deber y que por lo tanto se hallaba reconocido a todos pudiendo pedir los datos que interesaban.

Dado el criterio expuesto por el Sr. Suárez Inclán, los miembros de la Comisión creían que ésta no debía admitir la dimisión presentada por su Presidente.

Respecto a la parte política dijo que era otra cosa.

Manifestaciones de Navarro Reverter

En nombre del Gobierno que solo afecto le debía el Sr. Suárez Inclán. En vista de esta manifestación, la Comisión de Presupuestos, rechazó unánimemente la dimisión que tenía presentada.

El Sr. Suárez Inclán

Contestó con frases de agradecimiento al acto en su obsequio realizado, retirando las frases que por equivocación se les hubiese dado distinta interpretación.

Manifestaciones del Ministro de Hacienda

El Sr. Navarro Reverter manifestó

que seguidamente no comunicaba para que se emitiera, con rapidez, sobre el presupuesto de liquidación, cuyas cifras tienden a cumplir todas las obligaciones contraídas.

Lo dicho por Navarro Reverter

Mandé dicho presupuesto perfectamente documentado, diciendo, si necesitan más datos, me los pidan.

Recomendé a ser posible que se dictamine antes que los restantes presupuestos por la relación que tiene aquel con éstos.

Objeciones de los conservadores

Manifestaron que en dicho presupuesto hay algo que tiene relación con la vida ordinaria; siendo por tanto necesario restituirse al presupuesto ordinario, pues no desea presupuestos extraordinarios.

Criterio de las minorías

En sentido análogo a los razonamientos expuestos por los conservadores fueron las consideraciones hechas por las demás minorías.

Criterio del Ministro de Hacienda
El Sr. Navarro Reverter manifestó el criterio que tenía en aquel punto diciendo que no puede el contribuyente soportar más gastos especiales.

El Ministro de Estado

El Sr. García Prieto dijo que en el Consejo se había de hablar del estado en que se encuentra el tratado con Francia, pues lo que dificulta su resolución, es la cuestión de delimitación del Muluya.

Después del Consejo

A la una y media de la tarde se dió por terminado el Consejo.

El Sr. Barroso

El Ministro de la Gobernación dió a los periodistas datos de lo tratado.

Accidente ferroviario

El Ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que en el consejo hábiase despachado, la consulta que hizo el señor García Prieto sobre el único punto que ofrece divergencias el tratado con Francia, guardando absoluta reserva sobre el acuerdo recaído.

Sobre los reservistas

El señor Barroso añadió que el señor Luque manifestó que se habían circulado las órdenes que se acordaron en el consejo anterior; reintegrando a sus hogares a los reservistas que fueron llamados a causa del conflicto ferroviario.

Los Ingenieros industriales

En el consejo se trató de la cuestión de los ingenieros industriales, para lo cual se nombró una ponencia y el informe que dicha comisión emita será objeto de examen en el Congreso que se celebrará el jueves a menos que por ser el cumpleaños de la Reina sufriera suspensión.

Aprobados

Todos los expedientes presentados fueron aprobados.

Política al día

El Sr. Montero Ríos

M. 24-110 m.

Se ha dicho que el domingo llegaría a Madrid el señor Montero Ríos y que el señor Canalejas le había convencido para que siguiera en la presidencia del Senado.

Los que esto decían afirmaban que se retrasará el dictamen de la comisión del Senado que ha de entender en el proyecto de ley de mancomunidades para dar tiempo a la aprobación de los Presupuestos y que luego caería el Gobierno.

El vicepresidente del Senado señor López Muñoz ha recibido un telegrama del señor Montero Ríos anunciándole una carta que le indica que se atenga a lo que en ella le dice.

La noticia es muy comentada. Hay quien dice que el señor Montero Ríos demorará más su regreso a Madrid.

Del «Heraldo»

Según el «Heraldo» no reina en el seno del partido conservador intima satisfacción y añade que como prueba elocuente de ello está el empeño que ponen en propolarlo los conservadores significados por su amistad con el señor La Cierva.

Agrega el periódico que según éstos, el señor Dato estuvo ayer actuando de administrador delegado en la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante y reunió por la mañana al consejo de administración para adoptar el acuerdo ya conocido, que beneficia a los empleados y obreros, con el fin de que el acuerdo produjera

el efecto que se perseguía antes de comentar la sesión del Congreso en que había de hablar el señor Maura.

Manifestaciones de Sánchez Toca

Hablado con los periodistas el señor Sánchez Toca manifestó respecto a la cuestión de los ferroviarios que el señor Maura dijo ayer muchas verdades.

Acerca del proyecto de mancomunidades dijo el señor Sánchez de Toca que quedará parado en el Senado aunque no se conformen los catalanes.

Cree que la presidencia del senado quedará vacante y que seguirán actuando los vicepresidentes.

La cuestión candente

Es objeto de muchos comentarios la resistencia de la mayoría a tomar parte en las votaciones ordinarias.

El Presidente del Consejo ha hecho a los diputados varios requerimientos y no ha conseguido ser atendido.

Como es natural, ello tiene grandemente contrariado al Gobierno que ve desatendido su ruego precisamente cuando necesitaría mayor suma de voluntades para seguir su obra económica y social.

Lo que hace Canalejas

El Sr. Canalejas ha tomado nota de cuantos no intervienen en las votaciones y con su actitud, además de contrariar la labor legislativa, abandonan al Gobierno dejándolo en el mayor ridículo, ya que la indiferencia es el peor síntoma de que puedan hacer ostentación los elementos que necesita el Gobierno para su natural funcionamiento.

Habla un conservador

Un caracterizado conservador ante un grupo de políticos decía, que el Gobierno tenía necesidad absoluta de quemar el último cartucho para de este modo sacar adelante los Presupuestos y legalizar de este modo la situación económica.

Impresiones

Las impresiones que a última hora circulaban acerca de la vida de algunos proyectos del Gobierno eran pesimistas en grado sumo y nada favorables.

Se advierte que en esta etapa de mando, el Sr. Canalejas encuéntrase contrariadísimo y no puede con el pesado cargo que le abruma ante la indiferencia de caracterizados políticos y las dificultades que le crean sus mismos amigos.

El Sr. Canalejas no se oculta de decir que los que así obran son políticos mediocres sin ideales ni aspiraciones.

Lo que fuere sonará

Se asegura que ante la actitud de las mayorías el Sr. Canalejas echará por la borda el poder buscando en la oposición el formar un partido fuerte y con cohesión que le permita realizar su programa completo cuando las circunstancias le lleven otra vez a la cabecera del banco azul.

Esta actitud decidida del Sr. Canalejas, es muy posible que determine un cambio de procedimientos en la mayoría, en cuyo caso se salvaría la situación de momento, pudiéndose llegar a salvar la situación económica; verdadero caballo de batalla que preocupa al Gobierno y a los conservadores para poder en un momento dado dejar libre y expedita la libertad de la Corona.

Los abogados fiscales sustitutos

La Sala de Gobierno del Tribunal Supremo ha informado favorablemente respecto de las pretensiones de los abogados fiscales sustitutos de las Audiencias.

Hoy se ha recibido el informe en el ministerio de Gracia y Justicia.

El fiscal del Tribunal Supremo ha circulado órdenes a los fiscales de las Audiencias reiterándoles que prohiban el ejercicio de la abogacía a los fiscales sustitutos.

La comisión de abogados sustitutos de Madrid esperan la adhesión de todos los de provincias para que cooperen ante el Gobierno para que se resuelvan favorablemente sus pretensiones dentro de este mes.

Las relaciones franco-españolas

Una conferencia

En la tarde de ayer celebraron extensa conferencia el señor García Prieto y el Embajador de Francia Mr. Geoffroy para ver si conseguían ultimar las negociaciones y dar cima al proyecto de tratado, cuyas dilaciones son ya muchas y en términos ta-

les que preocupan seriamente a los Gobiernos de ambas naciones.

La reunión duró más de una hora.

Lo tratado

El Embajador Mr. Geoffroy dió cuenta al Ministro de Estado, en esta conferencia de los asuntos relacionados con las negociaciones que habían sido tramitados en el consejo de Ministros de la capital de Francia, por tratarse de puntos acerca de los cuales no tenía poderes para resolver Mr. Geoffroy.

Reserva

Al salir los distinguidos diplomáticos mostráronse reservadísimo excusando dar a los periodistas noticia alguna de los asuntos tratados.

Esto no obstante, algunos que se decían bien informados aseguraron que las impresiones de esta última conferencia no son en grado sumo satisfactorias y por consiguiente que ello implicará un retraso en el curso de las negociaciones y término del tratado.

Prieto en Palacio

Como consecuencia de lo tratado dícese que el desacuerdo es manifiesto y ello dió ocasión a que el señor García Prieto fuera a Palacio para dar cuenta a don Alfonso del resultado de esta última entrevista.

Varias noticias

Cumpleaños de la Reina Victoria
Cum motivo del duelo de la Familia Real por la muerte de la Infanta doña María Teresa en el 24 cumpleaños de la Reina doña Victoria Eugenia, no habrá en Palacio recepción ni banquete más que los actos de corte y la misa que oírán SS. MM. en el oratorio particular.

Mitín estudiantil

En la reunión celebrada por los estudiantes se nombraron representantes que asistirán a la asamblea que se ha de celebrar en Barcelona.

Discursos

Hablaron en el mitín varios alumnos de medicina y veterinaria y algunos de la escuela de ingenieros industriales, exponiendo las aspiraciones de la clase escolar.

Esándalo

Se promovió un griterío que hacia imposible entenderse, no tomando ningún acuerdo.

A la salida

Dirigiéronse desde el teatro Barbieri al Congreso, por la Carrera de S. Jerónimo.

La policía

Les atajó el paso de los revoltosos dando una carga.

Los manifestantes se replegaron en la Puerta del Sol, gritando estrepitosamente y dando silbidos ensordecedores.

Frente al ministerio de Gobernación

Los jefes de policía y de la guardia civil aconsejaron a los manifestantes que nombrarán una comisión que conferenciara con el ministro, pero ellos lejos de atender las indicaciones se les hicieron persistieron en su actitud tumultosa.

El asalto

Trataron los estudiantes de penetrar a viva fuerza; teniendo la fuerza pública necesidad de dar tres cargas disolviendo a los revoltosos.

Abstención

Parece que los alumnos se abstendrán de entrar en clase el viernes y el sábado en vista de que el señor Alba no les ha concedido las vacaciones que ellos solicitaban para asistir a la asamblea de Barcelona.

Enfermo

Se encuentra enfermo de cuidado el Senador del Reino don Ramón Melhars.

A la hora en que telegráfico se ha acentuado la dolencia.

Regreso del Alcalde

Ha regresado el Alcalde de Madrid señor Ruiz Jiménez, habiendo tomado posesión del cargo.

Comisión de alumnos

Una Comisión de alumnos de la Escuela Normal de Oviedo ha visitado al Ministro de Instrucción Pública, señor Alba, en el despacho del Congreso, haciéndole entrega de una instancia en la que figuran 270 firmas de sus compañeros.

En dicha instancia piden al Ministro la reposición de la señora Directora de aquella Escuela Normal diciendo que se la destituyó injustamente.

Hacen dichos alumnos historia de

lo ocurrido achacándole ciertas intrigas políticas.

El señor Alba prometió resolver el asunto administrando justicia.

Erección de un monumento

S. M. el Rey D. Alfonso ha remitido una importante cantidad a Valencia para engrosar la suscripción abierta en aquella ciudad al objeto de erigir un monumento al cabo Naval que tan heroicamente murió en Melilla.

Las Juventudes socialistas

Siguen celebrando sesiones en el Congreso las Juventudes socialistas. Han acordado protestar contra la guerra de los Balcanes.

Acordaron, además, dirigir telegramas de salutación a los compañeros que se encuentran sufriendo condena por haberse sumado a ferroviarios.

El conflicto balkánico

Filipópolis

La guarnición turca de Tamanch atrajo a los búlgaros ondeando aquellos banderas blancas. Al acercarse los búlgaros comenzaron los turcos el fuego matando a 80, pero a pesar de aquella estratagema, los búlgaros asaltaron las fortalezas matando a sus defensores.

Sofía

Se ha utilizado por primera vez un areoplano que iba pilotado por un Aviador búlgaro en el que salió Mustafá Pachés, dirigiéndose a Audrinópolis.

Vuelo peligroso

El areoplano pasó sobre fuertes turcos haciendo disparos regresando sin novedad a Constantinopla.

La escuadra turca

Ha salido con dirección al Archipiélago para dar una batalla a la escuadra griega; quedando solo en el mar Negro algunos contratorpederos encargados de asegurar el bloqueo de los puertos búlgaros.

Bermúdez

De Barcelona
Barcelona 24 (115 m.)

Junta

La junta de Damas ha costeado un funeral que se ha celebrado en la capilla del Santísimo Sacramento de la Catedral en sufragio del alma de la Infantería D.ª Teresa.

Asistieron al acto muchas señoras.

Congreso de música sacra

Se han inscrito los Obispos de Genova, Gibraltar, el Presidente del «Orfeo Catalá», y varios sacerdotes de los Estados Unidos.

Buque de guerra Alemán

El cónsul de Alemania ha recibido aviso de que el día 29 del actual llegará el buque escuela de guardias marinas «Iberta».

Suspende la salida

El correo de Mahón, ha vuelto a suspender su salida a causa del temporal.

Monederos falsos

La policía ha detenido en la calle del Este a dos hombres y una mujer, ocupándoles troqueles para la fabricación de moneda.

Fueron puestos a disposición de la autoridad judicial.

